

EDITOR Y ADMINISTRADOR, Napoleón Briceño B.

Toda correspondencia administrativa como de REDACCION, debe dirigirse al Editor. LA EMPRESA no responde de fondos que no vengan certificados. OFICINA DE REDACCION y Administracion: 125 varas al Este de la Oficina Telegrafica, Avenida 3a. Oeste.—Apartado 109.

EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

Tintoreria Peralta

AL SUR del COLEGIO de SEÑORITAS—DE J. VICENTE PERALTA

Tintas vegetales sin ácidos y el famoso negro alemán—PRECIOS MODICOS—

AÑO IX

SAN JOSE DE COSTA RICA — JUEVES 1º DE MAYO DE 1910

NUMERO 2372

A los dueños de Zapatería y particulares

El Almacén de Materiales de Antonio Carboni

Acaba de ser reforzado por un inmenso surtido de CUEROS y otros artículos, especialmente BETUN de todas clases y precios, principiando por el BETUN «CROMAL» que da un brillo como charol, y mantiene el cuero fuerte, á precios bajos por mayor y menor.—PARA CONVENCERSE se suplica UNA VISITA

Banco Comercial de Costa Rica

TIPOS DE CAMBIO á la vista

Table with exchange rates for London, New York, San Francisco, New Orleans, Paris, Hamburgo, Barcelona, Jamaica, and Oro americano acuñado.

COMPANIA CONSTRUCTORA DURINI

8a. Avenida Este No. 182 San Jose - C. R.

SE HACE cargo de toda clase de construcciones en mampostería, maderas, mármol, etc.

ESPECIALIDAD: construcciones completamente en CEMENTO ARMADO á prueba de TEMBLORES é INCENDIOS.

TECHOS PLANOS en varios sistemas, garantizando la impermeabilidad

Concesionarios exclusivos para Costa Rica del sistema WEBER para la construcción de chimeneas en cemento armado.

Agentes de la Trussed Concrete Steel Co. - Detroit

Proyectos, presupuestos, dirección de trabajos á precios MODICOS.

PEDRO DURINI.—GERENTE

Para informes dirigirse á la Oficina ó al Hotel Imperial.

Elders & Fyffes Ltd.

LINEA DIRECTA DE VAPORES

ENTRE PUERTO LIMON (Costa Rica) Y BRISTOL (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón y Bristol en diecisiete días Salen de Limón cada quincena

PASAJE de primera á Bristol £ 20 ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.—Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los Sub-Agentes SASSO & PIRIE—San José.

E. J. HITCHCOCK, -- Administrador

Línea de Vapores de la United Fruit Company

La United Fruit Company ofrece á sus favorecedores un servicio sin rival entre Puerto Limón y los puntos que abajo se expresan:

Vapores Cartago, Parismina y Heredia de 5,000 toneladas cada uno, harán un servicio de Cabotaje así: Entre Limón y Bocas del Toro, Panamá, todos los martes á las 9 p. m. Entre Limón y New Orleans, con escala en Pto. Barrios, Guatemala, y Belize, Honduras, cada viernes en la noche.

Vapores Limón, San José y Esparta de 3,000 toneladas cada uno. SERVICIO SEMANAL entre Limón y Boston. Salen de Limón los domingos en la madrugada.

NOTA: Los pasajeros deben presentarse ante el Consúl Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.

Para más informes dirigirse á las Oficinas de la UNITED FRUIT COMPANY en San José ó en Limón, y á los Sub-agentes Sasso & Pirie en San José.

E. J. HITCHCOCK, --Administrador

Línea Hamburguesa -Americana Servicio Atlas

VAPORES CORREOS ITINERARIO PARA ABRIL Y MAYO

Table with shipping schedules for Prinz Joachim, Sibiria, Prinz August Wilhelm, and Sarnia.

Esta es la vía más rápida para la exportación de café. El café consignado á nuestra Línea Atlas HAY VAPOR cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston. Todos los vapores tienen CAMARERAS y MEDICOS. Para más detalles en las oficinas de

JOHN M. KEITH

En San José y Limón

CERVECERIA TRAUBE

Fábrica de Cerveza y Aguas Gaseosas

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

Cervezas { Negra "MARCA ESTRELLA" LAGER BIER Doble SENCILLA (Blanca y Negra)

Refrescos { CREAM SODA, Zarzaparrilla Limonadas, Kola, Ginger Ale

Especialidad de la casa

KOLA DOBLE Y KOLA CHAM

TRAVEA KEYSTONE

T. Assmann & Co.

IMPORTANTE

Hasta segundo aviso los precios de nuestro AZUCAR de FAMILIA de nuestra acreditada

MARCA "FEDERICO TINOCO" serán los siguientes:

Table with sugar prices for Azúcar de la. á, 2a., and 3a. grades.

LINDO BROTHERS

La Veloce

NAVIGAZIONE ITALIANA A VAPORE LINEA DA GENOVA A PUERTO LIMON EL VAPOR "CITTA DI TORINO"

Salen de Genova el día 1º de Mayo para Marsella, Barcelona, Tenerife, Trinidad, La Guayra, Puerto Cabello, Curacao, Sabanailla y Limón Llegará á Limón el 26 del mismo mes, y sale el mismo día para Colón, Curacao y La Guayra (tocará en Ponce, si lo exige el tráfico), Tenerife, Barcelona y Génova.

Precios de pasaje á Génova

Table with passenger prices for Genova: Primera clase, Segunda, Tercera.

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Colón á Génova en 20 días y á Barcelona en 19 (la línea más rápida para España, sin trasbordo), ofrecen á los pasajeros las mayores comodidades, para hacer el viaje á Europa.

Embarcado buen trato, excelente mesa, luz eléctrica, camareras para familias y camarotes de lujo.

A las familias que tomen 4 pasajes enteros para Europa en la 1a. y 2a. clase se les concede un rebaja de 15 por ciento.

Vino tinto, blanco y hielo, en abundancia.

Los pasajes de ida y vuelta para Europa, en primera y segunda clase tendrán un descuento de 25 por ciento y serán válidos por un año, y los de tercera clase tendrán un descuento de 20 por ciento.

Niños: en la 1a. y 2a. hasta 3 años, no cumplidos, uno por familia gratis De 3 años hasta 8 no cumplidos, un cuarto de pasaje. De 8 hasta 12 no cumplidos, medio pasaje. De 12 años en adelante, un pasaje entero.

Se recibe carga para Génova, Barcelona, Marsella, Trieste y demás puertos del Mediterraneo. Otros informes darán en San José. Y en Limón, E. J. Alvarado ó Oº sub-agentes SASSO Y PIRIE. Agentes San José, 1º de Mayo de 1910

BANCO INDUSTRIAL DE SANTIAGO

DEPARTAMENTO de CERTIFICADOS REDIMIBLES

Se emiten títulos que constituyen para el suscriptor una póliza de SEGURO DE VIDA y de ACCIDENTES, y un medio de AHORRO seguro y reproductivo, con la ventaja de que son AMORTIZABLES antes del vencimiento natural, por sorteos mensuales, en cuyo caso se realiza UN BENEFICIO IMPORTANTISIMO

SOLICITENSE PROSPECTOS AGENCIA GENERAL EN SAN JOSE: Avenida Central, esquina frente á la Casa Presidencial

AVISO

Suplicamos tomar nota que hemos cambiado el nombre de nuestra razón social de Eberhard de Voss en EDGAR KNOHR & Co. San José, mayo 4 de 1910.

ALFRED EDGAR KNOHR EBERHARD DE VOSS

Oficial

Se aprueba el nombramiento hecho por el Gobernador de Limón en el señor Francisco Ulloa para Agente de Policía de Pacuarito.

A solicitud del Licenciado Marciano Acosta Morales se declara la emancipación de la joven Elena Molina Céspedes, vecina de San José.

Se conceden ocho días de licencia al Jefe Político de Carrillo, señor Pablo Villar y se recargan esas funciones en el Secretario de la Jefatura, señor Jorge López.

Se aceptan las renuncias presentadas por los señores Julio Cordero Jovel, Jefe Político de Tarrazú; Francisco Cambronero, Agente de Policía de San Pedro de Barba; Francisco Porras, Agente de Policía de Cirrí de Grecia y se nombra para ocupar respectivamente esos puestos á los señores Tobías Umaña, Leopoldo Rulz y Juan Varela Zamora.

Se aprueba un acuerdo dictado por la Municipalidad de San Mateo, que rebaja á \$4.75 el derecho de destace de reses en vez de \$5.75 que actualmente se cobra.

Se hacen además los siguientes nombramientos: Pedro Retana M. y Humberto Alcázar, escribientes del Registro Central del Estado Civil en lugar de Daniel Zeledón y Domingo Víctor Argüello; Manuel Solano, Agente de Policía de Hatillo en reemplazo de Dolores Hernández; Ricardo Díaz Zúñiga, Jefe Primero del Cuerpo de Bomberos de esta capital en lugar de Fulgencio Sánchez; Manuel Mora Sells, Agente de Policía de Guayabo de Mora en sustitución de Abel Barrantes

Estado

lastimoso de San Rafael de Desamparados; arriba

El fuerte temblor sentido en la noche del 12 de abril y el que destruyó á la muy querida Cartago, sucesos que el pueblo entero lamenta, causaron daños de consideración, daños que van en aumento con motivo de las fuertes lluvias habidas en los últimos días.

Los tejados, movidos con las sacudidas sísmicas, dan libre paso á las lluvias torrenciales, deteriorando cada vez más las paredes de los edificios.

La pobreza de la mayor parte de los vecinos les impide refaccionar sus habitaciones, motivo por el cual en no lejano veremos esas casas reducidas á escombros.—Corresponsal.

Notas judiciales

Fallos de la Corte

La Sala 2a de Apelaciones votó ayer á las 9 a. m., los siguientes procesos:

Revocó el auto de prisión dictado por el juez 2º del Crimen de San José, contra Juan Alcazar Cascante, indiciado en el delito de lesiones en daño de Juan Rodríguez Rojas y sobreseyó provisionalmente.

Confirmando el auto de prisión del mismo Juez 2º, decretado contra Cristóbal Oalvo Ramírez, indiciado en el delito de hurto en daño de Juan Rodríguez Muñoz.

Se aprobó la sentencia pronunciada por el Juez de lo Contencioso Administrativo que condenó á Adolfo Rojas Montenegro á pagar \$50.00 de multa ó á descontar 100 días de confinamiento en la villa de Desamparados por depósito de aguardiente clandestino en Esparta.

Aprobó el fallo del mismo Juez, que impuso \$50.00 de multa ó 100 días de confinamiento en Desamparados á Custodio Soto Arguedas, por venta de aguardiente sin patente en San Isidro de Alajuela.

Se conoció en apelación de la sentencia dictada por el Juez del Crimen de Cartago que condenó á un año cinco meses once días de reclusión á Juana Casanova Céspedes, por lesiones inferidas á su marido Francisco Rutt Parker en Tucurrrique. Se cambió la pena impuesta por confinamiento en Limón.

—El señor Juez de lo Contencioso

VEASE LA 4a. PAGINA

Cronica

parlamentaria.—Los debates de ayer

Presidió don Ezequiel Gutiérrez. Se leyó, aprobó y firmó el acta anterior.

Montero.—Somete á la consideración de la Cámara un proyecto de ley señalando doscientos colonos á los diputados en la época de sesiones y cinco en el receso.

Antes de poner en discusión este asunto, el Presidente anunció que se le iba á tomar el juramento constitucional al Primer Designado á la Presidencia de la República, señor don Manuel J. Jiménez. Así se hizo.

Puesto á discusión el proyecto de Montero, Alfaro presentó la duda de si era legal discutir dos proyectos del mismo asunto, puesto que hay otro pendiente, de Pupo.

Fue rechazado el proyecto de Montero.

Diputados suplentes por Alajuela

Se leyeron y mandaron publicar los informes de la mayoría y minoría de la comisión de credenciales acerca de la elección de los diputados suplentes de Alajuela.

En el primero se sostiene que Peralta debe ser el primer suplente; y en el segundo, que debe hacerse la declaración en la forma en que está en el acta, es decir, sin determinación de primero y segundo.

Reforma Constitucional

La Cámara de Legislación opina en la reforma Constitucional, que se suprima la Comisión Permanente y que en los recesos del Congreso, el Ejecutivo puede suspender las garantías. Propone otros detalles. Se ordenó publicar.

Otros asuntos

Baudrit.—Pide se traiga al despacho un proyecto suyo sobre impuestos municipales. Así se hará.

Los estudiantes de El Salvador y la catástrofe de Cartago

NOBLEZA SALVADOREÑA

El Comité de Estudiantes de la hermana República de El Salvador, dirigió ayer un cablegrama al Cónsul General de aquella nación en esta capital, señor don Gregorio Martín, preguntando que si sería conveniente mandar granos ó dinero para los damnificados de Cartago.

El señor Cónsul contestó diciéndoles á los generosos estudiantes, que enviarán frijoles negros ó dinero.

Como se ve, todas las clases sociales de la República salvadoreña se afanan por aliviar en algo las desgracias de Costa Rica, dando con ello una elevada muestra de su sincero sentimiento de cariño hacia este suelo nuestro.

Son ahora los estudiantes quienes movidos por un noble sentimiento de humanidad y de centroamericano vienen en nuestro auxilio, haciendo con ellos más grande, más impercedero, al cable, nuestro agradecimiento y nuestras simpatías hacia la tierra amiga, hacia la tierna hermana de El Salvador.

LA CATASTROFE en Paraíso. Lo que cuenta un testigo ocular

Cuán doloroso es para mí recordar por un solo momento la fatal desgracia que hoy desconocida á mi recordado terruño.

Pálido es todo lo que pudiera decir con respecto á la desgracia que aflige á ese pueblo. Desearía sí, tener una imaginación más despejada para describir con un verdadero color lo que hoy es para mí luto y desolación; desearía, repetir, tener la inspiración de un poeta para grabar en estas cuartillas mal emborronadas, cuán amargos fueron los momentos de angustia de mis queridos hermanos; pero no puedo, no me es posible, no tengo el don que hoy ambiciono y mis caros lectores se conformarán, no lo dudo, con lo poco que á continuación informo.

El día cuatro del mes en curso fue para ese sonriente pueblo día de luto, día de tristeza. Como á las siete y media oyó un ligero murmullo inconcebible; luego un brusco movimiento de tierra destruyó casi por completo la población. Después se veían mujeres que lloraban, á lloraban á sus hijos sepultados bajo aquel montón de escombros; hombres que pedían socorro, hombres que también lloraban porque aquello era horroroso, era de llorar.

Una densa oscuridad cubría la atmósfera haciendo más sombrío aquel horroroso espectáculo; á continuación desatóse una pequeña lluvia, que contribuía á afligir más.

Ví á un joven llorar como loco por las calles reclamando al cielo la muerte de su idolatrada esposa, que estando con una niña en sus brazos dándole de beber, fué sorprendida por el rudo golpe de un armario arrebatándole su existencia, dejando salva su hijita como por milagro de la naturaleza.

Ví á otro señor Avendaño que comprido bajo el peso de una cama se queja

Rodríguez (Ramón) — Pide se le dé tercer debate á una solicitud de la Junta del Padre Jimé de San Vicente, pidiendo autorización para vender una propiedad.

La Comisión de Relaciones Exteriores informa favorablemente acerca del tratado de arbitraje celebrado entre Costa Rica é Italia. Se mandó á publicar.

Cortando abusos

El Ministro de Hacienda presenta un proyecto derogando la disposición que rebaja á la mitad los derechos que el inmigrante paga por su sujeción de uso personal y de instrumentos de uso profesional. Pasó á estudio de la Comisión de Hacienda.

Otra vez a San Lucas

El Ministro de Gobernación presenta un proyecto de ley suspendiendo los efectos del Decreto de 21 de mayo de 1907, para que vuelvan á San Lucas los reos condenados á presidio con una rebaja de la cuarta parte de la pena, en razón del mal estado en que dejaron los temblores la Penitenciaría, la que en adelante se denominará "Cárcel de San José".

Venta de una casa de la Sociedad de Beneficencia, legado del Padre Umaña

Se aprobó en tercer debate el proyecto y los artículos 1.º y 2.º en debate.

A las 3 y 35 p. m. se levantó la sesión por estar agotada la orden del día.

ba lastimosamente y pedía por Dios que lo sacaran y cuando oyó que estaban escribiendo para rescatarlo la vida, gritaba que se abreviaran, que se estaba muriendo; hasta que por fin se logró salvarlo sin sufrir muchos golpes.

Por todos lados se oían quejas, se oía llorar é implorar á Dios fervientemente. En el momento del terremoto caía la casa del señor Alcalde don Francisco Segura, quien al ver á su esposa y á sus queridos hijos en el interior, se adelantó sobre ellos, logrando salvarlos. En ese acto vió el señor Segura pintado el verdadero amor paternal. Después me dijo: prefiero morir yo, antes que dejar perecer á mis hijos.

La noche, la lluvia, todo... todo... lloraba, todo era tristeza, todo causaba horror, causaba espanto!

Al amanecer ya se veían en la plaza muchos heridos y... muchas otras cosas que dan ganas de llorar al contarse.

Ya llega el día cinco, el hambre nos sorprende, no hay que comer el que beber, niños lloran de hambre y piden á sus madres muertas que les den un bocadito, que tienen mucha hambre; pero aquellos seres inertes duermen el sueño de la muerte y nada responden.

Yo me vine, yo no podía presenciar aquellas aflictivas escenas, no sin haber cumplido con mi deber en lo más que podía.—ALBERTO CORTES.

Julio Castro Solaresano

ayuda á su antigua clientela y al público, que ha vuelto á hacerse cargo de asuntos judiciales; y que atenderá con especial gusto á las personas pobres y ancianas. Despacha en San José, en su casa de habitación, 84 Avenida, Este, N.º 74, casa al frente de la Casa de Reclusión. Mayo 15 15 v.

Un documento que da cierta sospecha

Ha sido por carambola en manos del Gobierno un documento privado, que no deja de infundir cierta sospecha.

Se trata de una especie de contrato escrito por un connotado civilista, en fecha posterior al 8 del mes en curso.

En él se pacta una fuerte apuesta (loble contra sencillo) en que se asegura que del 1.º de junio en adelante don Ricardo Jiménez no será más Presidente de la República y lo reemplazará don Rafael Iglesias.

Como se ve, el asunto no deja de ser sospechoso, aunque se ve en él cierto ribete de aragonés ó de quijotesco.

FRANCISCO DE LA PAZ

AGRIMENSOR PÚBLICO. Ofrece sus servicios profesionales. Informa en esta Administración.—Abril 21

Reconstruyendo la nueva ciudad

Cartago.—Hay ya muchas casas, construidas provisionalmente, de ma'tera, mientras el Gobierno dispone el sistema de la nueva construcción.

—Los vecinos de La Puebla proyectan la ampliación de la plaza de

los Angeles, ahora que es el momento propicio.

—Pronta empezará la construcción de una ermita de madera para venerar la Virgen de los Angeles.

—El servicio telegráfico y postal sigue funcionando con toda regularidad. Esas oficinas están instaladas en un carro del ferrocarril.

—Hay algunos establecimientos de comercio, carnicerías, etc., abiertos al servicio público.—Corresponsal.

Carlos Brenes Abogado y Notario

Continúa con su oficina en la misma casa en que tuvo la suya don Ricardo Jiménez.—San José, mayo 14 de 1910.—1 m.

Tijeretazo en el ramo de Instrucción Pública. Una buena economía

Por decreto del Ejecutivo se han suprimido las siguientes plazas y partidas del presupuesto:

1.—Suprímense la Jefatura Técnica y la Contaduría Escolar de la Secretaría de Instrucción Pública. Esas funciones de Jefe Técnico quedarán refundidas en la Subsecretaría y los servicios del Contador los desempeñará la Contabilidad Nacional, sin lugar á sobresueldo.

2.—Suspéndese el servicio de la Biblioteca de Cartago y suprímese del presupuesto la partida destinada á la compra de libros para bibliotecas y la de periódicos para la de Heredia.

3.—Suspéndense las subvenciones á las Escuelas de Música de Santa Cecilia y de Alajuela.

4.—Suspéndense las partidas destinadas al sostenimiento de las escuelas de adultos de San José, Cartago, Alajuela y Heredia.

5.—Se suprimen los créditos destinados al sostenimiento de las becas en el exterior y se autoriza á los señores Ministros en los Estados Unidos y en Europa para hacer los gastos de regreso de todos los becistas que no concluyan sus estudios durante el presente curso de 1910.

6.—Se suprimen las partidas destinadas al pago de una profesora de bordado (curso libre); al de la profesora de trabajos manuales (clase para maestros); al de la Escuela de Cocina de Cartago y al de los gastos de traslación de maestros que van á prestar servicio por primera vez en la provincia de Guanacaste y se eleva á cien colonos (¢ 100.00) al mes la subvención concedida á la cocina escolar de esta ciudad.

7.—Suprímese la partida destinada á los gastos de la Junta Calificadora del Personal Docente y se recargan esos servicios á la Secretaría de Instrucción Pública mientras no funcione el Consejo Superior de Instrucción Pública.

También se introdujeron algunas modificaciones en el presupuesto del Liceo de Costa Rica y en el del Colegio Superior de Señoritas.

En este último está la supresión de 32 bequistas que tienen un promedio superior á 149.

Esta disposición acarrea una economía anual de ¢ 233907.36.

Alerta!!!

Contra temblores!!

Oportunidad.—Bajo buenas condiciones, vendo una magnífica casa de construcción de madera y varios lotes de terrenos para construir. Enténderse con Julio Márquez G. Apartado de correo N.º 512.—Mayo 6.

Otro auxilio del Club Atlántida

Limón, 18.—Anoche el Club Atlántida en sesión general acordó ayudar con la suma de mil colonos á los damnificados de Cartago, además de lo que individualmente ha dado cada socio anteriormente, atendiendo á otras necesidades que hay que llenar. Sirva de estímulo el Club Atlántida de este puerto dando la muestra más alta de sociabilidad y confraternidad. Mis aplausos á los socios de dicho centro.—Corresponsal.

VIDAL QUIROS Abogado y Notario

Despachará del 9 de mayo en adelante en la penúltima pieza de las Arcadas, hacia la esquina que las mismas forman.—San José, abril 30.

Un sequito real

detenido en alta mar. - Accidente ocurrido á un Ministro. - Cuatro aviadores que caen á tierra. - Concurso de automóviles con desgracias

Corfú, 15. El yate real griego, que se dirigía á Venecia llevando á su bordo al Rey de Grecia y sus cuatro hijos, quienes van para Inglaterra á asistir á los funerales del Rey Eduardo, se le rompió la maquinaria á la altura de Valona. Un vapor salió de ésta para llevar á la comitiva.

Berlín, 16.—En un concurso de aviación que tuvo lugar en Johannisbad, cayeron cuatro aviadores rompiéndose completamente los aparatos. Solamente el capitán Englarhardt fué gravemente golpeado.

Londres, 16.—En Liberia Occidental, Africa, se ha descubierto una mina con diamantes.

París, 15.—El individuo Bierre, que fué sentenciado en abril de 1910 á trabajos forzados por toda la vida por haber asesinado á sus hijos en circunstancias muy atroces, murió hoy en la Guayana. Siempre protestó su inocencia.

Pekín, 15.—Informan de Changsha que la misión Yanku fué señalada para la destrucción por incendio, pero que el plan no se ejecutó. Los extranjeros empezaron á regresar á la ciudad. Viven á bordo de las embarcaciones del río, bajo la protección de las autoridades chinas.

Madrid, 15.—Se espera el alumbramiento de la Reina en el mes de junio.

Buseles, 15.—Paseábase el Ministro de Hada, M. L'ebart, por la calle cuando un automóvil le arrolló hiriéndolo gravemente.

París, 15.—El 25 del presente se inaugurará el servicio inalámbrico entre la torre de Eiffel y los buques en alta mar.

Nueva York 15.—Se efectuó la pasada de s'ia mil policianos. El Alcalde Ganior pronunció un discurso elogióndolos y condecoró á seis por los actos de valor.

Brighton Beach, 15.—Se efectuó un concurso de automóviles que empezó á las 9 de la noche y duró 24 horas. Nueve automóviles.

El 1.º fué el automóvil simple, guiado por los chauffeurs Poola y Basle, habiendo recorrido 120 millas, el tercero un fit chauffeur, Parker y De palma 1207 millas, hubo cuarenta mil concurrentes.

Sucedieron numerosas desgracias: un muerto, un moribundo y tres gravemente estropeados.

Nueva York 15.—El Secretario de la Physical Society ha apostado dos mil dólares á la Paladini encerrada en una balsa bien atada y ante una comisión especial puede repetir los fenómenos espiritistas.

Panamá, 16.—Ayer tarde regresó á ésta el Presidente Mendoza. Expresa-se muy satisfecho con su viaje de inspección de las provincias. Se embarcará para Bocas del Toro para atender á un asunto del Estado.

EL COMETA

Día crítico. — Todo se evita

comprando semilla para repasto, de guinea, cosechada en el país, de venta en el acreditado almacén de Pagés Haos.—Mayo 13 1 m

El cometa Halley en otras partes del globo

Nocturnos en observacion del cometa

París, 16.—Millares de personas se dan nocturnamente por los boulevares observando el cometa Halley.

Ascensiones en globo

París, 16.—De los observatorios de ésta, Berlín y Londres, se harán ascensiones en globos durante los próximos cuatro días, para estudiar el cometa.

Un negro explota el negocio

Puerto Príncipe, Haití, 16.—Un negro de ésta hace fortuna vendiendo en un dólar cada una, cajitas con píldoras que protegen á los compradores contra los efectos del cometa.

No hay peligro sobre la humanidad

Nueva York, 16.—"The Times" neoyorquino publica telegramas de los astrónomos Crommelin del observatorio de Greenwich; Deslandres y Meudongracebin, de París; Rodin, de Tronville; de Gill, presidente de la Real Sociedad Astronómica Inglesa, y de Campbell, del observatorio Liek, referentes al cometa.

Todos opinan que no ejercerá efecto alguno sobre la vida vegetal ó animal.

Quizá no sentirá efecto alguno, pero podrá haber manifestaciones meteorológicas y eléctricas.

Se hace notar que la cauda del cometa es tan tenue que probablemente no contiene una partícula sólida ó molécula gaseosa, en cada yarda cúbica.

La tierra penetrará en la cauda la noche del miércoles á las 11 y 20 y saldrá 2 horas después.

N. de la R.—Esa hora no es la del meridiano de San José, pues el señor Gutiérrez calculó las 8 y 15 p. m., hora nuestra.

Un auxilio pronto y oportuno

El hambre de muchos niños fué mitigada á tiempo

El socorro del Club Alfonso XIII fué de ¢ 113 50 suma que se puso en manos de don José María Zaldón (Billo) para que él la destinara como creyera conveniente.

De esa comisión dió cuenta el señor Zaldón en estos términos:

—Inmediatamente después de recibido el encargo y la suma de ¢ 113 50 que el señor tesorero puso en mis manos, procedí á hacer las diligencias necesarias, y en tres especial que salió de aquí á la una de la tarde (día 5) me dirigí á Cartago acompañado de dos señoras y del señor comisionado de ese Club, que vino á ponerme á milado.

Autorizado para invertir el dinero en la forma que á bien tuviera, se me ocurrió que un modo práctico, sencillo y eficaz de realizar el bondadoso pensamiento de Uds. era llevar alimento para los niños que, según noticias adquiridas, moraban de hambre en las calles, en cantidad abrumadora. En consecuencia, compré los útiles de cocina indispensables y los alimentos más propios y de más fácil preparación.

Como se ve, la suma gastada es mayor que la recibida en ¢ 59 35, pero esa diferencia fué suplida por la Botica Francesa que quiso adicionar con ella su valiosa contribución á la obra de socorro á los perjudicados de Cartago.

Activa y eficazmente auxiliado por mis compañeras y por el socio de ese Club que compartió conmigo la faena, pude aliviar el hambre á los niños necesitados del barrio de Los Angeles. Hoy (día 7) fueron por encargo mío á terminar la tarea don José Antonio Venegas y don Alejandro Montero.

Al terminar este rápido informe, de bo agradecer al Club la señalada distinción que con su encargo me hizo y declarar una vez más mi entusiasta aplauso por sus magníficos empeños de labor social y humanitaria.

Las instituciones sociales que no rinden frutos de éstos, son sencillamente inútiles adorno que en los momentos de congoja que pasamos llegan á considerarse despreciables. Las lágrimas de los niños, hartos por un momento, que han dejado de brotar, han debido cristalizarse hoy para formar la joya de más alto precio que el Club Alfonso XIII puede conquistar en las futuras victorias de su vida.

BUEN NEGOCIO

En La Uruca se traspasa el arriendo de un terreno cultivado con hortaliza, que produce una buena renta. Tiene suficiente agua de riego y casa de habitación. Entendarse con Tomasa Catalán, en el Mercado de esta ciudad, corredor del centro. 19 de abril. 15 v.

Tiembla en Colombia

Bogotá, 16.—A las una de la madrugada del 15 sintiéronse 2 ligeros movimientos sísmicos al Norte y Sur de Bogotá.

Actividad del volcán Izalco

San Salvador, mayo 17.—El volcán de Izalco, que desde marzo del año pasado estaba en calma, ha empezado á hacer pequeñas erupciones de fuego.

La recaudación á favor de los damnificados de Costa Rica se sigue con actividad y las gentes depositan su óbolo con verdadero gusto.—Corresponsal.

TEMBLORES

registrados en el OBSERVATORIO NACIONAL

DIA 17

A las 10 y 52 p. m., temblor de dos segundos de duración, dirección ONO á ESE., intensidad I á II.

A las 11 y 10 p. m., insuperable, dirección ONO, á ESE., intensidad I.

DIA 18

A las 6 y 57 a. m., temblor de dos segundos de duración, dirección SO á OSO, intensidad I á II.

La procesion funebre de Eduardo.—Cómo quedará formada.—Millares de flores recibidas

Londres, 15.—El cadáver de Eduardo descansa ahora en el salón del trono del palacio de Buckingham; doce sargentos de la Compañía del Rey, de granaderos, llevaron el ataúd del cuarto mortuorio.

El cadáver se ha depositado en un ataúd de olmo y este á su vez en uno de plomo.

El sobre ataúd está hecho de roble muy adornado. Descansa sobre un catafalco cubierto de terciopelo púrpuro. En cada esquina arde una vela de seis pies de altura. El ataúd está cubierto con el magnífico palió que se usó en los funerales de la reina Victoria. Sobre éste descansa la corona y cuatro granaderos gigantescos montan guardia á cada esquina, estos son relevados cada hora.

Londres, 16.—Las flores enviadas á la Corte por las diferentes sociedades y particulares representan un valor de muchos millares de libras esterlinas. La villa de Windsor envió una corona hermosísima formada de flores blancas enlazadas con púrpura el cual es el luto real. Las coronas presentadas por particulares se cuentan por millares. Estas se colgarán en postes sembrados á lo largo de las calles.

Londres, 16.—La procesion funebre de Eduardo se formará como sigue: Estado Mayor del Ejército, jefes de la fuerza territorial, destacamento del cuerpo colonial, compañía de artillería, destacamento del ejército indio, destacamento de infantería de guarda-línea á pie, real artillería, destacamento de la caballería de línea, caballería de la Real

Casa armada, real destacamento de los marinos reales, atachés militares y mariscal de campo con miembros del Consejo de Guerra, bandas de música, escolta de oficiales, la curreña, los cargadores del ataúd, el estandarte real, los reales dolientes en carruajes, las representaciones de los ejércitos extranjeros.

El Rey Jorge cabalará solo, seguido de por el Duque de Connaught, el Kaiser, Arturo de Connaught, los Reyes de Grecia, Dinamarca, España, Noruega, Portugal, Bélgica, Príncipe Enrique de Prusia, el Archiduque Fernando de Austria, Mr. Pichou Dalstini, el Marqués Mollard, el Gran Duque Miguel, Mr. Roosevelt el Duque de Aosta, el Príncipe Enrique de Holanda, Fushim, Yonssouf Izedini en representación de Turquía; Mohamed Ali, hermano del Kaido de Egipto, representantes de Rumania, Montenegro y Servia, Carlos de Suecia, Sultán de Zanzivar, carruajes llevando la Reina María y Reina Madre Alejandra, la Cesarina viuda, la Reina de Noruega, la Princesa real, Princesa Victoria, Duquesa Saxe-coburgo, Princesa de Rumania, las Reinas viudas de Holanda y Portugal, la Princesa de la Corona de Montenegro.

Se ha decidido emplear marineros para tirar la curreña con el ataúd en vez de caballos.

Madrid, 16.—Marcharon para Londres el Rey y el Marqués de Torreellas, acompañados de los ayudantes E. Ioriego, el Conde Ayabar, el Embajador inglés y una comisión del regimiento de que era Coronel Honorario Eduardo VII

contró un rollo de llaves en mayor cantidad á las que él tenía. Luego notó que el baúl que había dejado á un lado estaba en el centro, con la cerradura rota

Lo abrió y observo

que se habían llevade un reloj de oro marca "Hamilton", de una sola tapa, un prendedor de corbata con un brillante, un portapijamas de fuente, un reloj pequeño de campana, catorce colonas en efectivo que guardaba en el bolsillo de un saco y cinco billetes de lotería del país.

Sospecha

que el autor sea un negro llamado Edwards James, á quien vió entrar en el cuarto sin tener derecho para ello y porque en poder de él se encontró el prendedor de corbata y el portapijamas.

Los peritos

valoran los objetos robados así: el prendedor de corbata en doce colonas, el reloj "Hamilton", que no se ha encontrado, en ciento veinte colonas, los billetes de lotería en doce colonas y medio, que junto con los doce colonas dan un total de \$ 164.50 en que estiman todo lo robado, agregando \$ 2.00 por los daños causados al baúl.

El indiciado

dice llamarse James Mc Farlane Mc. Donald (a) Mac aunque algunos americanos lo conocen con el nombre de Edward James y expresa no ser el autor del robo.

Agrega además que las prendas encontradas en su poder le pertenecen por haberlas comprado, á bordo del vapor "Príncipe" y á distintas personas de esta ciudad.

Mc. Farlane fué detenido en Siquirres y traído aquí, á la orden del Juez del Crimen de la provincia, quien decretó su arresto provisional.—Corre. ponsal.

El problema de la segunda enseñanza

El problema de la segunda enseñanza vuelve á debatirse en Costa Rica, después de aquella acalorada discusión suscitada en nuestra Cámara en 1904 en que se trató de la segunda enseñanza y la cual se sostuvo gracias á las brillantes argumentaciones de nuestros notables estadistas Licencia, don don Mauro Fernández y don Ricardo Jiménez.

El asunto de suyo delicado necesita meditarlo profundamente. La supresión de la segunda enseñanza puede llevarnos en el porvenir á focas calandadas por un simple prurito de economía mal entendida. La trascendencia de la segunda enseñanza es tal, que su supresión puede hacer cambiar el frente de nuestra sociedad y retrotraernos á los tiempos de la Edad Media ó darnos, por lo menos, una juventud escasa de la más leve cultura.

Ante todo es necesario que comprendamos en que consiste ó que es la segunda enseñanza entre nosotros y aún en muchos países cultos de Europa y de Sud América. Lo que llamamos nosotros segunda enseñanza no es propiamente tal. Nuestros Liceos (nombre que se les da en Francia á los establecimientos de enseñanza secundaria sostenidos por el Estado) no son más que prolongaciones de la enseñanza primaria y vienen á ser una especie de escuelas complementarias en su misión es la de ampliar los conocimientos de la enseñanza primaria, la de suplir el sin número de deficiencias de las escuelas, así como la de rectificar los conceptos erróneos que se enseñan en los planteles. A eso responde hoy lo que aquí llamamos enseñanza secundaria.

En Francia misma donde la enseñanza primaria está bastante adelantada y cuenta con tan buenos elementos, se han oído allí opiniones tan interesantes como las siguientes: El distinguido Guoniat decía: "La escuela primaria siembra y la secundaria vela por su fructificación. Su objeto es completar, consolidar y ampliar los estudios de la escuela primaria y enseñar á los jóvenes sus deberes cívicos." Del eminente educador francés M. Edvard Petit, son estas palabras: "De nada servirá haber gastado millones en la instrucción primaria, gratuita y obligatoria si la acción de la escuela no se prolonga por algunos años más. Si no se educa á la juventud, y aun en la edad madura, como á la infancia, nada se habrá hecho por el progreso y la libertad." El distinguido Buisson exclamaba: "Lo que se ha aprendido en la escuela se pierde en la calle ó en el taller si no lo velamos."

La gran argumentación de los enemigos de la enseñanza secundaria es el estribillo que cantan á cada instante de "que para qué queremos tantos bachilleres."

La misión de la enseñanza secundaria tal y como hoy se concibe y se entiende

en los centros más cultos no es solamente la de hacer bachilleres, previos á la enseñanza universitaria. La institución que tiene por medio de la gimnástica intelectual al desarrollo armónico de todas las facultades va aparejada á otro ideal que rivaliza en importancia: al ideal de la educación. No sólo necesitamos cabezas bien llenas, como dice Montaigne, sino cabezas bien hechas.

La aspiración de la enseñanza secundaria es la de formar el hombre armónico. Que por medio de la enseñanza científica conozca el dominio de la naturaleza, para que pueda conquistarla y ponerla al servicio de sus necesidades. Que por medio del arsenal de sus estudios conozca la naturaleza humana y su evolución á través de la historia y se aproveche de sus enseñanzas para el desarrollo de su cultura; y, para completar el conjunto armónico debe recibir una educación esencialmente moral y social.

La enseñanza secundaria desde el punto de vista educativo debe dar al hombre, como bien dice Toaillé, una convicción razonada y razonable sobre el valor, el sentido y el empleo de la vida. Despertar el sentimiento de dignidad humana y el de la responsabilidad personal, hacer hombres amantes de la verdad y del bien.

La escuela es insuficiente para cumplir con la doble misión de instruir y educar. Necesita ser completada su enseñanza con la enseñanza secundaria. El hombre armónico no puede formarse en la escuela. El desarrollo de la inteligencia, el cultivo del corazón y el fortalecimiento de la voluntad así como la formación del hombre físico; para llegar á constituir al buen soldado, al correcto ciudadano, al pulcro hombre profesional y al culto elemento social, no encuentra en la escuela más que indimentos y necesita la modelación de la enseñanza secundaria.

Suprimir, pues, la enseñanza secundaria es dejar nuestra cultura estancada en la forma más rudimentaria.

En Europa para apreciar los resultados de la educación secundaria, preguntan generalmente, en Alemania: ¿qué sabe?; en Francia, ¿qué exámenes puede pasar?; en Inglaterra, ¿qué clase de hombre es? y en los Estados Unidos, ¿qué sabe hacer? Cada una de esas apreciaciones es una verdad parcial.

La total nos daría ese precioso conjunto que comprendería á todas cultivando las facultades armónicamente.

Hagamos que nuestra enseñanza secundaria responda á ese conjunto y no pensemos en supresión con la cual sólo habremos conseguido sumirnos en un profundo letargo intelectual y dar un golpe de muerte á una de las más radiantes manifestaciones de nuestra cultura.—GUYEAU.

El Figaro Edición especial

Por causas ajenas á la voluntad de la Dirección de esta simpática revista ilustrada, no ha sido posible la publicación del número correspondiente al 8 del que cursa.

Pero en cambio, la edición del 15 de este mes, que circulará esta noche ó mañana muy temprano constituye un verdadero número extraordinario, pues trae 30 fotografías, entre ellas 20 de las ruinas de Cartago, además de la variada y escogida lectura.

AVISOS DEL DIA

BUENA OPORTUNIDAD
Se vende una finca de 150 manzanas, á media hora de la estación de Turricares; parte de potrero, montaña y ojo para agricultura, tiene una casa en buen estado y una calera. La finca está valorada en cuatro mil colonas. Para pormenores en Alajuela con Alejandro Fernández y en Turricares con su dueño Ramón Alfaro Mayo 19

AVISO
No respondo por las deudas que mi esposa Mary Kelly contraiga en mi nombre, pues desde el 20 de enero abandoné el hogar doméstico.—CHARLES S. KELLY — 19 de mayo. 3v. c. m.

AVISO
Adolfo Loalza de nuevo volvió á mi hogar, al algo se le ofrece, escríbame á Turricares. DAVID SANCHEZ. 19 de Mayo 1m.

AVISOS ANTERIORES

AVISO A MI CLIENTELA
que las personas que han tomado botas y zapatos para medirselas en su casa de habitación, tengan la bondad de devolverlas á mi taller para completar el par.—SANTIAGO SABATINO—Abril 23.

ALQUILO
mi casa situada en el barrio de Amón, es nueva y de buena construcción. No ha sufrido ningún daño con los temblores.—SANTIAGO SABATINO.—Zapatería frente al Parque Morazán. San José, abril 23.

SIRVIENTA EXTRANJERA
Se necesita una que presente buenas recomendaciones. Buen sueldo. Para datos, dirigirse á esta Administración.

SIRVIENTA
Joven de buenas costumbres y con imprevistas informes, hallará colocación en una casa de familia honrada. Buen sueldo si lo merece. Idótil pre sentarse sin los requisitos apuntados. Se da razón en esta administración.

TORNO
Se vende un propio para dentista ó joyero. También una máquina de pie de asador para dentista.—Abril 22.

A LAS MADRES
En esta oficina se informa para quien necesite una nodriza con abundante leche Mayo 10

AVISO
Se alquila una pieza con puerta y ventana á la calle, sita á 150 varas del Carmen. En esta oficina informarán. 14 de mayo. 1 m.

HEREDIA SALVADA DE TERREMOTOS
Se vende una casa situada en la calle de la Estación de Heredia, punto céntrico y del construcción reciente. Los edificios de Heredia no han sufrido nada por los temblores. La casa es suficiente para dos familias numerosas. Para precio y condiciones entenderse en Heredia con su propietario el Lic. don José Ma Zumbado, y en San José con el Dr. Federico Zumbado.—Mayo 17. 1 m. alt.

EN ALAJUELA
se vende una casa, está situada en la parte más higiénica de la ciudad, á cien varas del Parque Central, construida con maderas escogidas, muy decente y con todas las comodidades para una familia numerosa Entenderse con ALBERTO GARCIA — Alajuela mayo 12 de 1916 1m

Amnistia á los reos políticos

Con el objeto de hacer desaparecer todo rastro que recuerde división producida entre los costarricenses por apasionamiento, por la pasada contienda electoral, el Poder Ejecutivo con cadó ayer de acuerdo con la facultad que otorga el inciso 2º del Artículo 102 de la Constitución Política de la República, amplia y general amnistia á toda persona que sea responsable de infracción á las leyes electorales cometidas en las últimas elecciones de primero y segundo grado

Un robo de alhajas y dinero

Detención de un presunto autor
Limón, 18 de mayo.—El maquilista norteamericano Charles Oettl Johnson, fué objeto de un robo en Siquirres
Dice Oettl que el sábado pasado á medio día llegó á su cuarto y en-

Lo que dice el Dr. Corvetti

El señor Dr. Corvetti se acercó á nuestra oficina y nos manifestó: Que no es cierto que haya empleado malas maneras en el tratamiento de algún paciente en el Hospital de Sangre, como lo dijo ayer nuestro corresponsal en Cartago. Nos dijo que todos los heridos que ha atendido en aquel lugar han recibido el tratamiento que la ciencia aconseja. Tiene la palabra, pues, nuestro corresponsal en Cartago

BENEFICENCIA publica—Auxilio para el Hospital

El Gobierno acordó ayer auxiliar con cuatro mil colonas mensuales á la Junta de Caridad de esta capital, suma que se tomará de la partida votada por el Congreso Constitucional, según decreto número 5 de doce de mayo en curso que se destinó para recorrer á los vecinos de la ciudad de Cartago y demás pueblos que sufrieron con motivo de los recientes temblores

La cantidad indicada se concedió en virtud de una solicitud presentada por el Presidente de la Junta dicha, en lo que se expone que debido á los mismos temblores, el Hospital de San Juan de Dios recibió graves daños al punto de que en vista de la seria amenaza que constituía para los enfermos, se alojó á estos en lugares provisionales levantados en el patio del edificio.

Espectáculo observado en el cielo. Más víveres para Cartago

Pacayas, mayo 18.—8 p. m.—Ahora (6.15 p. m.) en el cielo se presentaron franjas de color de fresa en el horizonte Este. El espectáculo parecía un incendio; en tanto que al Oeste del cielo aborregado pre-

sentaba algunos cirrus rojos. En el vecindario algo de calma.

Ayer fueron los señores Ambrosio Solano, Ceferino Fernández, Moisés Calderón y Juvenal Varela á Cartago, con varias carretas cargadas de víveres un quintal de queso, frijoles, maíz y legumbres que distribuyeron entre los necesitados. Dichos señores, como la primera vez que fueron á los Angeles, iban comisionados por este distrito á socorrer pobres.

Otros de los que forman la comisión de socorros son los señores Casiano Rivera, Melitón Mata, Jesús Gutiérrez y Napoleón Burgos.—Corresponsal.

CRONICA

Condolencia
Don Manuel I Morales, Magistrado á la Corte de Justicia Centroamericana por el Salvador, ha enviado una extensa y expresiva manifestación de pesar á la Secretaría de Relaciones Exteriores, con motivo del terremoto que destruyó la ciudad de Cartago.

Un ángel más
Ayer á las 5 de la tarde dejó de existir en esta capital el niño Ramón Bernardo, primogénito de don N. Staff María Chacón y de doña María Rosa de María.

A sus afligidos papás enviamos nuestras sinceras muestras de condolencia
Para Golfo Dulce
Don Ardiñón Castro fué nombrado ayer para Jefe Político de Golfo Dulce.
Frescas, acabadas de llegar
A la nueva Imprenta del Comercio acaba de llegar un escogido surtido de cartulinas de visita, blancas y de luto para todos los gustos. Es de gran moda la cartulina pergamino.

Más temblores registrados ayer en el Observatorio

A las 2 y 30 p. m. temblor de tres segundos de duración, intensidad 1 á 2. Dirección NO. á SE.
A las 3 y 4 p. m. inapreciable. Dirección NO. á SE. Intensidad 1.
A las 3 y 7 p. m. inapreciable. Dirección NO á SE. Intensidad 1.
A las 3 y 30, tres segundos de duración, trepidatorio, intensidad 1 á 2. Dirección ignorada.

A las 5 y 15 inapreciable. Dirección NO. á SE. Intensidad 1.
Después de esa hora hasta las 9 p. m. no tembló.

Un traslado y 2 nombramientos

El señor Aníbal Dosma ha sido nombrado para escribiente de la Aduana de Puntarenas, en reposición del señor Luis Vega, á quien se aceptó su renuncia.
Por orden de ayer, se trasladó al Subteniente señor Mardoqueo Zamora de la plaza de Heredia á la de Liberia.
El señor Fernando Castro Gutiérrez quedó nombrado para auxiliar del Departamento de Paquetes Postales, en sustitución del señor Luis Ázuola que no aceptó ese empleo.

Niño ahogado en el río Torres

Ayer tarde pereció ahogado en el río Torres, un niño de siete años de edad, llamado José Arias hijo de Eivira Rodríguez, v. de Ariasvecina de Cartago y en la actualidad residente en el Circo Teatro.
La desgracia sucedió así:
A las dos de la tarde, la señora Rodríguez envió á su hijo á traer un poco de ropa lavada de la orilla del río Torres. Como alendo ya las seis de la tarde y la criatura no regresaba, la mamá sospechó que se hubiese ahogado.
Por ese motivo don Crisólogo Cocio, siete hombres y un policial provistos de faros salieron en busca del niño, encontrándolo en el fondo de una profunda poza. El cadáver fué extraído por medio de una vara y estaba vestido por lo cual se deduce que probablemente la criatura cayó al río.

IMPRENTA DEL COMERCIO

LA MAS NUEVA DEL PAIS

Los precios convienen — Los trabajos admiran

